

REPORTANSE MAS DAÑOS

oct 21/44
**Solamente en Artemisa se Der-
rumbaron 300 Casas y Fue-
ron Enormes las Pérdidas**

ESCASEAN ALGUNOS VIVERES

**Surgidero de Batabanó se Movi-
liza Contra el Peligro de
Miseria y Epidemias**

Las demandas locales de una rápida ayuda oficial, para evitar la situación apremiante que se experimenta en todos los términos azotados por el huracán, van en aumento con el transcurso de las horas, puesto que, al mismo tiempo, son mayores las necesidades. Las dificultades del transporte, que sólo en parte han comenzado a vencerse, hacen que ya se experimente la escasez de artículos de primera necesidad en algunos lugares.

A medida que se va conociendo el alcance de los daños, se comprueba que el meteoro dejó asolada toda la zona que alcanzó, no solamente en los sitios urbanos sino también en los rurales, donde no dejó en pie ni viviendas ni plantaciones.

Como casos expresivos de la situación, puede mencionarse al término de Artemisa, en cuya villa quedaron derruidas trescientas casas, cifra que se eleva a tres mil si se añaden las de todo el término, y sufrieron considerables perjuicios las industrias y cosechas de la jurisdicción.

La ciudadanía, como ya informaba ayer EL MUNDO, se ha movilizadado en los sitios más batidos por el huracán, tanto para conseguir auxilio de los poderes centrales como para tomar medidas de saneamiento y reconstrucción local. Esta movilización ha sido particularmente notable en Surgidero de Batabanó, donde la penetración de las aguas del mar ha dejado la población bajo una capa de fango, hasta de un metro de altura, en el cual hay cadáveres de animales cuya próxima descomposición constituye una amenaza para la salud. Con ese motivo, los vecinos han designado una comisión, que ya visitó a las autoridades nacionales, para lograr un rápido auxilio.

3,000 Casas Caídas en Artemisa

ARTEMISA, octubre 20. — El paso del huracán por el término de Artemisa dejó una horripilante estela de desolación, miseria y muerte. Tanto en la Villa Roja como en los poblados de Cañas, Cayajabos, Puerta de Giiira, Pijirigua, en los caseríos de El Porvenir, Mojanga, Las Mangas, Ocegüera, centrales Pilar y Andorra, como en las seiscientas fincas de los once barrios rurales, los daños son pavorosos. Más de 3,000 casas fueron derribadas por las furias del meteoro, iniciado a las doce y media de la madrugada y terminado a las ocho de la mañana, con una recurva del noroeste al sureste a las nueve, que con menos violencia se mantuvo hasta las cuatro de la tarde. No ha quedado una sola casa que no haya sufrido algún daño en toda la comarca. La población urbana y la rural vivieron horas de verdadera angustia en la madrugada del 18, y la recurva llenó de pánico a todo el vecindario.

El balance reporta innumerables pérdidas en todas las casas; totalmente destruidas las cosechas de frutos menores, piñas y otros vegetales y frutos; enormes destrozos en los centrales Pilar y Andorra, y mojadas grandes cantidades de azúcares en los almacenes. En la finca Kessel, del barrio de Pijirigua, fueron muertos, al derribárseles la casa los vecinos José Lorenzo Lorenzo, de 75 años, señorita Aleida Lorenzo Díaz de 16 años, y su hermano Heliodoro Lorenzo Díaz de 14 años, hijos del citado anciano. Numerosos heridos de toda la comarca fueron atendidos en el centro de socorro. Perecieron miles de reses, cerdos y aves. Todos los árboles frutales, platanales, naranjales, etc., fueron derribados. En resumen, cuantiosas pérdidas en todos los órdenes.

Actuación Loable

Desde temprano y de acuerdo con las advertencias de los astrónomos, las autoridades, los jefes políticos de todos los partidos, las instituciones en general y e infinidad de ciudadanos organizaron brigadas de salvamento y auxilios.

La logia masónica Evolución preparó un team médico con los doctores Rodolfo Lorenzo, presidente de la Cruz Roja local, Pedro Bugallo, Aristides Valdés, Armando Valverde, Manuel Gómez Echevarría, Armando Amet, Benjamín Villar, René Barrios, G. Menéndez García, Armando Guerra y otros, y el enfermero Valdés, ofreciendo el local de la logia para albergue de necesitados.

1. - Bata...
2. - Bata...
3. - Bata...

4. - Bata...
5. - Bata...

6. - Bata...
7. - Bata...

8. - Bata...
9. - Bata...

10. - Bata...
11. - Bata...

12. - Bata...
13. - Bata...

14. - Bata...
15. - Bata...

16. - Bata...
17. - Bata...

trozos materiales, afronta ahora el más grave de los problemas, o sea el de orden sanitario.

Muy Azotado Caimito

CAIMITO, octubre 20.— Desde la noche del 17, comenzaron a sentirse fuertes vientos y chubascos a intervalos. Muchos vecinos no querían tomar en serio las advertencias de los observatorios; pero valga la intervención del señor José Antonio Taño, alcalde municipal, el sargento José Rodríguez, jefe del puesto militar; el sargento Vicente Ma. Candelaria, jefe de la Policía; el jefe local de Salubridad, doctor Max Ferrer Cartaya, así como la Juventud Auténtica, la Juventud Revolucionaria Cubana y una nutrida comisión del partido Comunista, que corrieron todos los riesgos, bajo la furia del huracán y se apresuraron a conminar a los que habitaban casas en mal estado a abandonarlas, no ocurriendo desgracias personales. Sin embargo hubo grandes pérdidas, casi en su totalidad en las siembras en gran escala y en las viviendas de los pobres.

El tendido eléctrico, el telefónico y el telegráfico quedaron completamente destruidos. Los postes fueron derribados por el viento y quedamos incomunicados casi desde el comienzo de la tormenta.

En pleno huracán el alcalde Taño hizo un recorrido por la zona rural del término. Las juventudes organizadas cooperaron con las autoridades en todos los casos. El jefe local de Salubridad, doctor Ferrer Cartaya, con el personal a sus órdenes tomó las medidas necesarias y organizó una guardia permanente con todos sus empleados. Durante todo el ciclón, y ahora, está laborando con todo su personal, y con la Sección Juvenil Auténtica, Club de Leones, logia "Verdad y Pureza", sociedad "Centro Recreativo", Partido Comunista, organizó una serie de botiquines estratégicamente situados, habilitando albergues seguros para los vecinos cuyas casas no ofrecían seguridad. Es digna de mencionarse la labor del señor Ricardo Rosado que fungía de enfermero; así como de los periodistas locales, el concejal Francisco Rodríguez y muchos vecinos de buena voluntad. La señorita Anita Rosado también se distinguió por su atención a los enfermos refugiados en los albergues. Debido a estas precauciones en Caimito no hubo muertos ni heridos.

Terminada la tormenta Caimito aparecía horriblemente devastado. Inmediatamente, el doctor Ferrer Cartaya recorrió la población y avisó a todos de la necesidad y obligación de hervir el agua de tomar, y procedió a vacunar contra la tifoidea a las personas que anteriormente no se habían sometido a ello.

Hemos comprobado que éste ha sido uno de los lugares más azotados por el huracán, fuertes edificios han sucumbido al embate de las ráfagas. La Iglesia parroquial, cuyas puertas aparecieron derribadas, fué destruida en su interior. Las imágenes rodaron por tierra con todos los adornos. Durante la tormenta, las campanas no cesaron un sólo instante de tocar... parecía que doblaban por las víctimas o que clamaban al Altísimo para que se aplacasen las furias de los dioses. El edificio del Centro Obrero fué casi destruido. En Guayabal, pocas casas quedaron en pie. En el central Habana ocurrió otro tanto. Y en la zona ampliamente rural de Quintana y Perfecto Lacoste, puede decirse que ningún campesino pudo conservar su vivienda pese a los puntales instalados anteriormente y a la lucha de brazos durante la tormenta. En Cayaguasal, barriada pobre aledaña a esta cabecera, la tormenta fué como una aplanadora formidable. No quedó una sola vivienda campesina.

Con motivo de esa catástrofe terrible, infinidad de familias campesinas contemplan sus casas destruidas y cocinan bajo los árboles azotados, sin esperanzas de tener un techo nuevamente, a no ser que el Gobierno tome urgentemente las medidas oportunas. El problema de los víveres es aterrador. Cuanto sembrado había ha desaparecido. Es una perspectiva aterradora la que se nos presenta en estos lugares. No hay trabajo, los víveres escasos y caros. Esperamos que el Gobierno no se haga esperar y remedie cuanto antes las necesidades de Caimito.— **Filiberto Barroso.**

Clama Caimito por Auxilios

El pueblo de Caimito del Guayabal clama desesperadamente por el envío de auxilios inmediatos para socorrer a los centenares de campesinos y sus familiares que han quedado en la miseria más absoluta como consecuencia del terrible huracán que destruyó las siembras y propiedades, y por conducto de EL MUNDO hace una apelación al Gobierno para que cuanto antes se envíen víveres, medicinas y ropas para atender a los damnificados que no tienen recursos económicos para adquirir ni unos ni otros.

En la tarde de ayer visitaron nuestra Redacción los señores José R. Barbosa y Delfín Valdés, Secretarios de Artas y de Finanzas respectivamente del Sindicato de Trabajadores de Tabaco en Rama, quienes nos informaron de la terrible situación de la población campesina, que ha visto derribados sus hogares en cifra aterradora en proporción al número de habitantes, y que demanda igualmente del Gobierno el envío de maderas, clavos y otros artículos de construcción, para levantar de nuevo sus humildes viviendas.

Explicaron nuestros visitantes que más de 300 familias han quedado sin techo en los campos, pues la población sufrió pocos daños.

En cuanto a las plantaciones agrícolas, dijeron que todas han sido arrasadas, encontrándose entre ellas los platanales que abundan en la zona, otros frutos menores y los semilleros de tabaco, y además, las tierras ya preparadas que no se podrán utilizar durante algún tiempo hasta que estén en condiciones de prepararse. Las condiciones agrícolas se hacen más duras por haberse desbordado la Laguna del Ariguanabo, que ha inundado los campos.

Los señores Barbosa y Valdés informaron además, que todas las casas de tabaco han quedado destruidas, así como el taller de despallido de José Toraño, cuyos techos volaron y la edificación sufrió otros desperfectos que tardarán por lo menos un mes en ser arreglados. En este taller trabajaban más de

200 despallidoras, que han quedado sin trabajo.

Nuestros visitantes tuvieron palabras de elogio para el corresponsal de EL MUNDO en Caimito, compañero Filiberto Barroso, por su actuación durante el ciclón, ayudando a los damnificados, motivo por el cual envían una felicitación.

Centenares de personas viven en los edificios de distintas instituciones, sin casa, sin ropas, sin alimentos ni medicinas, y de ahí que envíen su mensaje al Gobierno en solicitud de rápida ayuda.

De Habana a Jagüey

(A BORDO DE UN OMNIBUS DE LA EMPRESA JAGUEY-AMARILLAS). — Los daños materiales causados por el ciclón entre La Habana y Matanzas son de mucha consideración. La carretera, que en los primeros momentos había quedado completamente obstruida por los grandes árboles que la furia del vendaval arrojó sobre ella, se hace transitable con mucho trabajo por los mismos conductores y viajeros de los vehículos en algunos casos.

Las viviendas de los campesinos han sido destechadas en profusión. Otras fueron completamente destruidas. Grandes árboles y palmeras fueron arrancados de raíz por el viento. Las cosechas de frutos menores pueden darse por perdidas en su inmensa mayoría si no totalmente. Puede decirse que nada ha quedado sin sufrir las consecuencias del terrible meteoro. Los tendidos telegráfico, telefónico y eléctrico están totalmente destruidos en incontables lugares.

En Cotorro fueron destruidos una fábrica de mosaicos y muchos edificios más. Hay algunos heridos, pero no se han reportado muertos. Los destrozos en el reparto Siboney, del Cotorro, son grandes. El cine fué destruido. Gran número de casas completamente derribadas y otras destechadas.

En San José de las Lajas, los daños materiales son inmensos. Casas destruidas, cosechas perdidas. No hubo heridos de consideración, ni muertos. Una fundición destruida.

Después de pasar del lugar conocido por La Gabina, entronque de la carretera de Güines y hacia Matanzas, aunque el huracán no ha dejado de causar graves daños, se observa que la fuerza del viento no fué tanta, pero las intensas lluvias y el mismo viento huracanado han ocasionado serios destrozos.

En Catalina de Güines los campos están inundados por las excesivas lluvias. La caña se ve acosada por el viento.

En Madruga, la intensidad del viento fué bastante menor. Sólo se observan desperfectos sin gran importancia.

En Ceiba Mocha, gran tramo de la línea telefónica está en el suelo. Pero se considera que ha sido por el mal estado de los postes.

En Matanzas, sólo se sintieron fuertes ráfagas y lluvias, pero sin ocasionar apreciables daños ni lesionados.

Viajeros de Jagüey Grande informan que las lluvias allá fueron fuertes y que también se sintieron intensas ráfagas de viento que causaron mucho daño. La Cruz Roja y las autoridades locales prestaron auxilio a la población. Muchas familias fueron evacuadas de sus humildes viviendas y alojadas en el Centro Escolar, la sociedad Liceo, el Ayuntamiento, la estación ferrocarrilera, etc. Los vecinos pobres fueron alimentados. Dadas las eficaces medidas tomadas no hubo que lamentar desgracias personales. Todas las sociedades locales han prestado su concurso. Así como los particulares.

En la línea Sur de Matanzas, desde Jagüey a Navajas, las inundaciones han destruido las cosechas y se considera casi totalmente perdida la de arroz, grano del que se habían sembrado aproximadamente cuatrocientas cincuenta caballerías en su mayoría de pequeños aparceros. — ROBERTO OSCAR CARRASCO, corresponsal.

Quedó San Felipe sin Estación

En el pueblo de San Felipe, el huracán destruyó totalmente la antigua y amplia estación de los Ferrocarriles Unidos, con capacidad para tres líneas y cuyas columnas de hierro y maderamen quedaron sobre las paralelas y parte de la calle que da acceso a la misma. Los vecinos comentaban que en la noche del ciclón se refugiaron en dicho edificio dos caminantes, que no fueron vistos después del derrumbe y que pudieran haber quedado sepultados bajo los escombros. Al mediodía de ayer, la grúa de Ciénaga había logrado expedir dos carrileras y continuaba su labor para limpiar el piso del andén y la línea principal. Ayer circularon diversos trenes de viajeros con rumbo a La Habana, Güines y Batabanó.

Los heridos, todos leves, sumaron diez o doce y aunque no hubo muertos por consecuencia directa del meteoro, fallecieron la señora Asunción González viuda de Rodríguez y otra nombrada Guillerma, al parecer por la emoción recibida.

Cerca de sesenta casas fueron derribadas o averiadas seriamente, obligando a sus moradores a buscar otro refugio. El barrio denominado Pueblo Nuevo, habitado por familias de modesta economía y enclavado detrás de la estación, quedó prácticamente derribado. La sociedad Liceo perdió la pared que daba al ferrocarril y casi todo su techo.

Las siembras fueron arrasadas y se perdieron numerosos animales, lo que unido a la escasez de viveres y a la falta de recursos de los damnificados hace necesaria la inmediata ayuda del Gobierno y entidades humanitarias.

Noticias recibidas de Batabanó, dieron a conocer que en una finca colindante con la del candidato a alcalde Antonio Pérez Olivera perecieron un matrimonio y dos de sus hijos, al caerles encima la casa en que residían. Un detalle doloroso de este suceso lo constituye el hecho de que salvó la vida una tercera hija de corta edad.

Cazasubmarino Hundido

Nuestro compañero en la prensa Victoriano Vázquez, de Quivicán, nos dió a conocer que en el hospital de la Cruz Roja de aquella población se hallaban alojados ayer los oficiales y clases del cazasubmarino de la armada norteamericana Q-22, que se hundió en las cercanías de la costa sur frente al lugar conocido por Bibián, y los cuales ganaron tierra en un bote de goma y a nado, y tras un día

entre ciénagas y campos lograron dar con un pueblo, donde fueron asistidos de lesiones leves y se les proporcionaron alimentos y comodidades. Se nombran los supervivientes Rupert Fry, warrant officer; quien no tenía heridas; Curtis Messer, corporal AAF; Anthony Salvaty, PFC, AAE; Joe A. Hoffman, s/n Gt. AAF; Phillip Miller, corporal, AAF, cabo; William A Bird, sargento y Mitchell Hilty, sargento, quien no presentaba lesiones y regresó a Batabanó.

Pérdidas en Quivicán

También nos informó dicho compañero que los principales daños ocasionados por el meteoro en Quivicán fueron la destrucción de catorce trenes de yuca, o fábricas de almidón, con la pérdida del producto elaborado, el derrumbe de la casa ocupada por el cuartel de la Guardia Rural y el de la antigua torre del ingenio azucarero Occidente, que sufrió otros desperfectos. También resultaron afectadas algunas residencias y se perdieron valiosas siembras de frutos menores.

Sólo resultaron heridas dos personas: Francisco González Sánchez y Pedro José Pérez, ambos de carácter leve. Las autoridades, así como la Cruz Roja y las Brigadas Auténticas, con la cooperación de los vecinos, prestaron una eficaz labor, a la cual se debió en parte que no hubiera más pérdidas.

El Patronato Mejoras de Quivicán, cuyo comité ejecutivo lo integran los doctores Víctor Martínez, Mario Ugidos y Alfredo Sánchez Arango y los señores José Renato Pérez, Rómulo Carrillo y R. Niz, ha designado comisiones de Salubridad, Relaciones con el Poder Central, Abastecimiento, Recaudación, Servicios de Comunicaciones y Estadística Urbana y Rural, para laborar por la solución de todos los problemas que afectan a la municipal. Se destaca en esa labor la gestión que realizar ante el Gobierno para que preste ayuda inmediata a los vecinos perjudicados, principalmente el suministro de alimento y materiales de construcción para reedificar las casas averiadas.

La Junta de Educación, dadas las condiciones de la escuela número uno de varones, que amenaza caerse, ha interesado del Ministerio del Ramo, que aproveche la oportunidad para iniciar la construcción de un centro escolar, tan necesario, hecho que pueden comprobar mediante el envío de una persona responsable.

En San José de las Lajas

SAN JOSE DE LAS LAJAS, octubre 20. — El huracán que azotó el término de San José de las Lajas produjo incalculables daños materiales, sobre todo en la zona rural y ocasionó pérdidas que se estiman ascendentes a cerca de un millón de pesos.

Un recorrido efectuado por el corresponsal y los datos que nos suministrara el ingeniero Arturo Echezarreta, alcalde del término, nos permiten hacer un balance general estimado de los daños ocasionados.

El máximo de intensidad de las rachas huracanadas, comenzó a las 7 a. m. y alcanzó mayor fuerza de 10 a 12 del día. El viento sopló hasta las once en dirección sudeste y después hacia el S. S. E. De acuerdo con el plano de construcciones de la cabecera del término, o sea, la calle de Independencia, unas casas fueron protegidas por las otras y recibieron la fuerza destructora del viento por las culatas de costado, orientadas hacia la posición sudeste. Confrontados tres barómetros de Bourdón, hemos podido comprobar que la mínima barométrica registrada fué de 732 m.

Se calculan en más de 60 las casas destruidas en el pueblo, pero todas ellas de muy pobre construcción. El barrio La Laguna, alber-

que de familias muy pobres, con pequeñas casuchas, fué casi destruido. En Tapaste, se cayeron como 30 casas pequeñas y en el barrio de Cuatro Caminos fueron destruidas varias casas, entre las que se encuentran la sociedad.

Los techos de los teatros Bofill y Radio Cine fueron arrancados por la acción del viento. Sufrieron grandes daños las fundiciones de López y Hermanos, la de Gil y Uribasterra y las dos que se encuentran en el poblado de Jamaica. La San José Textil y el taller de confecciones de Luis Francisco sufrieron serios desperfectos. Todas las casas de la población, con muy pocas excepciones, tuvieron daños en los tejados. La zona rural es la que más daños sufrió, pues se calcula en más de un 50 por ciento las casas de campo destruidas.

La cosecha de arroz en el término, que alcanza a más de 20 caballerías sembradas, se ha perdido toda. Las siembras de frutos menores y los árboles frutales han quedado destruidos. Mucho ganado porcino y vacuno así como aves se perdieron totalmente.

Debido a las urgentes medidas de precaución tomadas por el alcalde Echezarreta, en cooperación con las autoridades, brigadas auténticas, comisiones del Partido Liberal y el Comunista, así como de otros elementos de la localidad, fué posible recoger a todas las familias pobres y darles albergue en sitios seguros, como las sociedades La Fraternidad, que alojó a 300 familias, la logia Verdad, 150; el Ayuntamiento cerca de 300 y la Casa del Patronato como 200. A todas estas familias se le dió alimentación, mientras duró el huracán.

A esta circunstancia se debió, sin duda, que no hubiera un solo muerto en San José de las Lajas. La casa de socorro prestó un eficiente servicio, atendiendo a los heridos leves. Fueron asistidos el día del huracán: Eliseo Echenique Ormas, de una herida en el pie izquierdo, ocasionada por una plancha de zinc; René Rodríguez Alvarez, de una herida contusa en la región tibial, ocasionada por fragmentos de cristal y más tarde, cerca de 30 personas que sufrieron heridas leves punzantes y por fragmentos desprendidos.

Las casas escuelas del Distrito sufrieron daños, sobre todo la Escuela Pública No .1, que recibió grandes desperfectos.

Es digna de encomio la labor del ingeniero Eduardo Dumois, presidente de los Auténticos quien, con brigadas a sus órdenes y mediante un tractor realizaron labores para limpiar las carreteras de Güines y Jaruco, con el fin de normalizar el tráfico de vehículos. También actuó eficientemente el ingeniero Dumois, recorriendo la población y

auxiliando a los vecinos durante la tormenta.

La población no ha carecido de agua, dado que los Hermanos López, dueños de la fundición San José, facilitaron de su planta eléctrica particular la corriente necesaria para que funcionaran los motores del Acueducto Sur. También el Acueducto Norte suministra el agua necesaria, mediante un motor de gasolina.

El doctor Méndez, Jefe Local de Sanidad, ha conseguido un camión particular y ayudado por el comercio, dispone de seis hombres que empezaron hoy la labor de limpieza. No obstante ello, urge que el Gobierno envíe los necesarios elementos para la reconstrucción del pueblo y, sobre todo, se requiere urgente atención y auxilio a las familias pobres y campesinado que, son los que más han sufrido las terribles consecuencias de este violento huracán. — **Ciro Carrascosa Castro, Corresponsal.**

Faltan Alimentos en Jaruco

JARUCO, octubre 20. —En Jaruco no hubo que lamentar desgracias personales. Los daños materiales fueron pocos en comparación y sufrieron más que nada los barrios pobres. El huracán azotó con mayor intensidad desde las cuatro de la mañana hasta la una del día.

El Alcalde dispuso desde el día anterior que se sacara a los vecinos pobres para que pasaran el ciclón en la casa de socorro, Cuartel, Liceo Auténtico, Salón Rojas y otros. Las brigadas de la Juventud Auténtica cooperaron notablemente en el traslado de familias, corte de árboles en el pueblo y otras actividades, antes, durante y después del ciclón. Estuve en contacto con estas brigadas y el Alcalde en ese tiempo.

Faltan la leche condensada y luz brillante, dos cosas por ahora imprescindibles.

Pasado el ciclón, la Alcaldía dió comida a los damnificados y vecinos pobres, y el alcalde dispuso de dos cuadrillas que conjuntamente con la de Sanidad y Auténtica, comenzaron la limpieza del pueblo y carreteras.

La Cámara de Comercio espera que el Gobierno prorrogue el plazo para el pago del impuesto sobre la venta y entrada bruta, pues muchos establecimientos sufrieron más o menos pérdidas materiales.

Loable ha sido la actuación del alcalde Fernández Barberá, el jefe del ejército sargento jefe de la policía, dirigentes y miembros de la brigada de la Juventud Auténtica, jefe de Sanidad y director de la casa de socorro, doctor Herrera Sotolongo.

Osvaldo Pérez.

Piden Ayuda Para Bejucal

Reunido en sesión extraordinaria el Ayuntamiento de Bejucal, con la asistencia del alcalde doctor Hugo

Vertical text on the right margin, likely bleed-through from the reverse side of the page. It contains various words and fragments, including "1. Hacer", "2. Hacer", "3. Hacer", "4. Hacer", "5. Hacer", "6. Hacer", "7. Hacer", "8. Hacer".

Vertical text on the left margin, likely bleed-through from the reverse side of the page. It contains various words and fragments, including "1. Hacer", "2. Hacer", "3. Hacer", "4. Hacer", "5. Hacer", "6. Hacer", "7. Hacer", "8. Hacer".

Hernández y los concejales Jesús Sánchez Soler, presidente; Pedro Abrahantes, Ramón Alonso, José Díaz, Luis Fuentes, José Fernández, Ponciano González, Oscar Isla, Tomás Izquierdo, Francisco Marrero, René Montalvo, Raúl Nadal, José Sierra, Atilio Travieso, y la secretaria María Alfonso Pérez, el presidente expuso que el reciente huracán dejó en completa ruina tanto a la ciudad como a la parte rural y que según observaciones de los funcionarios municipales se calculan en más de cuatrocientas las casas de la población considerablemente dañadas y que en la zona rural ha desaparecido más del noventa por ciento de las viviendas y quedaron arrasadas todas las cosechas y desaparecidas las crías de animales, lo que presenta un campo de inmensa miseria y una amenaza para la propagación de epidemias, por lo cual se acordó reclamar del Presidente de la República y de todos los centros oficiales los auxilios necesarios dada la falta de recursos de la alcaldía para ofrecerlos y que sólo ha podido afrontar los problemas más urgentes, como el de los vecinos del barrio de La Loma, que perdieron totalmente sus casas. Asimismo se acordó agradecer su cooperación a las sociedades Club de Leones, Liceo de Bejucal, Nuevo Liceo, La Fraternidad y Casino Español y Centro Obrero, que albergaron a más de cien familias, así como a las autoridades y brigadas auténticas por su valiosa labor de auxilio y salvamento.

Una comisión integrada por los señores José Oller, presidente del Partido Auténtico; Francisco Pérez, secretario y Nieves Salas y Sixto Alfonso, visitó al Ministro de Comercio, en nombre de los vecinos de Bejucal, para dar cuenta a la subcomisión de auxilios sobre los extremos anteriormente citados, así como de la carencia de los principales artículos necesarios para la subsistencia. La subcomisión prometió a los visitantes el rápido envío de viveres, medicinas, etc.

Nuevos Datos de Güines

GUINES, octubre 20. — A su paso por el término guinero, el ciclón ocasionó los siguientes daños de consideración: Serios desperfectos en la estación de los Ferrocarriles Unidos, que perdió la planta alta, en los teatros Ayala y Campoamor, nueve casas destruidas en el reparto Vedado y 250 casitas en el de Las Yaguas, donde habitaban vecinos pobres, así como daños de consideración en la subplanta eléctrica, plaza del mercado, stadium deportivo Mayabeque, hospital Castellanos Arango y las naves de Omnibus Aliados.

Todo el arbolado de las carreteras a La Habana, San Nicolás, Melena del Sur, Providencia, y Catalina de Güines quedó derribado y los centrales Amistad y Providencia sufrieron daños importantes.

En la casa de socorro y por las brigadas de la Cruz Rojas fueron asistidos los heridos Antonio Alejandro Hernández, Antonio Regalado Santana, Onelio Fundora, Crisanto Bouza, Dagoberto Martínez, Mercedes Cruz, Luis Parets, Tania Travieso, Víctor Acosta, Rubén Báez y Caridad Pérez, todos leves.

En las fincas comarcanas quedaron devastadas todas las cosechas y derribadas las viviendas de los campesinos, con pérdidas incalculables. Los vecinos cuyas residencias ofrecían peligro fueron reclusos en la logía Mayabeque, el Casino Español, la sociedad Liceo, la Cámara de Comercio, el Sindicato de Empacadores y la Asociación de Colonos del Central Amistad, con un total de más de tres mil personas.

Convenientemente equipadas con medicinas y útiles de salvamento, la brigada 6 de la Cruz Roja, los bomberos, la Sección Juvenil Auténtica y las autoridades y pueblo rindieron una magnífica labor durante

noche y día, evitando, además, que los cacos hicieran de las suyas en las casas abandonadas. Muchas casas han quedado deshabitadas, por amenazar peligro de derrumbarse. El río Mayabeque se encuentra desbordado y sus aguas cubrieron muchas partes de la población.

La Cruz Roja distribuyó hoy leche condensada y otros alimentos, así como medicinas y material de curación. Desde hace tres días escasea el agua, lo cual constituye un grave peligro. — ANTONIO HERNANDEZ SAAVEDRA.

Destrozos en Cabañas

CABAÑAS, octubre 20. — Ruinas y desolación es lo que dejó a su paso el ciclón por este término. En el pueblo no ha quedado una sola casa que no haya sufrido grandes desperfectos, amén de la enorme cantidad de ellas destruidas por completo. Los barrios de Campos Verdes, Capdevila, San Pascual y carretera de Guanajay, han sido destruidos completamente, quedando cientos de familias sin hogar, las cuales se han refugiado en las distintas dependencias del Estado.

En el campo, puede decirse, sin exageración que el ochenta por ciento de las casas fué destruido por completo, por lo que resulta pavorosa la situación que se confronta. Las casas escuelas, tanto las urbanas, como las rurales, han quedado en ruinas y las clases serán suspendidas indefinidamente, hasta que el gobierno tome las medidas pertinentes.

A pesar de las medidas de precaución que se tomaron, hay que lamentar la muerte de la señora Nicoderma Gómez, vecina del barrio San Miguel, aplastada por una viga, al tratar de abandonar la casa que habitaba en la mencionada finca. Se calcula que el número de heridos sea de unos cincuenta o sesenta.

PO
LIBRERIA
DOCUMENTAL
HISTORIOGRAFIA
DE LA HABANA

8

Las líneas telegráficas y telefónicas no han podido destablecerse. Se ha instalado una cocina económica, que funciona en el Ayuntamiento, donde se atiende a infinidad de familias que quedaron en la más espantosa miseria. La guardia rural, policía nacional y municipal, brigadas auténticas, exploradores nacionales y el pueblo en general se portaron a la altura de las circunstancias. Urge que el Gobierno tome medidas de emergencia, en evitación de posibles epidemias.

En el central Mercedita, las pérdidas son incalculables. El mencionado ingenio, de construcción moderna, ha quedado destartado y los campos de caña han sufrido enormemente, se calcula que la próxima zafra mermará su producción en un treinta por ciento.

Hacemos constar nuestra gratitud al señor José Socorros Hernández, quien gentilmente ha sido portador de esta correspondencia a EL MUNDO. — S. de la O, Corresponsal.

Enormes Daños en Candelaria
CANDELARIA, octubre 20. Llego de un recorrido por nuestro término, donde los resultados del ciclón son desastrosos. En el barrio La Sabana se fué a tierra el 90% de las casas, todas de personas pobres, cuya situación es desesperada. En el pueblo, dos edificios de mampostería fueron destruidos y más de un centenar de casas sufrió desperfectos. Las pérdidas se calculan en un millón de pesos.

Los refugiados son atendidos por órdenes del Alcalde doctor Méndez, quien cuenta con la cooperación de los comerciantes, que han dado provisiones gratuitamente.

Del lugar conocido por Majana, en la costa sur, reportan que perecieron ahogados Fidel Delgado, de 37 años, Oswaldo Delgado, de 14, Juana María Paula, de 17 y Bernarda Catalá, de 7. Además, existen allí algunos heridos y se advierte la desaparición de varias personas, por cuya suerte se teme.

Hasta el momento no se ha reportado muerte alguna. Han sido atendidos por los doctores Méndez, Valle y Rascial Valdés, de heridas menos graves, Abundo Pedroso y el menor Enrique Frías y 15 personas de heridas leves.

Todavía no se ha restituido el servicio de luz eléctrica, notándose gran lentitud en la reparación de las líneas. Durante el tiempo que nos azotó el ciclón, prestaron un magnífico servicio el personal a las órdenes del doctor Méndez, las brigadas de la Juventud Auténtica, el periodista Juan Amador y varios compañeros y las autoridades dando la guardia rural como la policía.

Cientos de vecinos nos piden que solicite ayuda por mediación de EL MUNDO para las víctimas del ciclón. La logia "Luz de Candelaria" las sociedades Liceo y Nueva Unión y la Unión de Caballeros Católicos, hacen igual demanda. — Luis R. Sotolongo.

Destrozos en Bahía Honda
El señor José Socarrás Hernández, ex candidato a alcalde municipal de Bahía Honda, visitó anoche la redacción de EL MUNDO, para suministrarnos algunos detalles sobre los efectos que el ciclón ocasionó en aquella localidad.

Nos relató el señor Socarrás que los estragos en aquel pueblo fueron grandes. En el barrio llamado Pueblo, el huracán barrió con 56 casas, entre ellas, algunas de mampostería. Puede decirse, agregó, que más de mil viviendas fueron al suelo y que el 50 por ciento de las casas del campo quedaron destruidas.

Todo el ganado ha desaparecido; unos animales murieron ahogados por las inundaciones y otros al caerle encima las palmas.

El central Bahía Honda no podrá moler en la próxima zafra, porque recibió perjuicios de enorme consideración; entre ellas destrucción total de la casa de calderas.

Un montero, conocido por Juan, que trabajaba en la finca San Juan, del ex jefe del ejército, general Alberto Herrera, fué la única víctima del ciclón en toda aquella zona. No hubo que lamentar, dice Socarrás, otra desgracia.

Los vecinos de Bahía Honda, hacen un ruego al Ministro de Obras Públicas, nos siguió diciendo nuestro visitante, a fin de que a la mayor brevedad posible sean reparados una alcantarilla y un puente que existen en la carretera, tramo comprendido entre Cabañas y Guanajay, pues esa situación mantiene incomunicado el pueblo.

Las fincas propiedad del señor Socarrás, o sea Morán y El Salto, sufrieron serios perjuicios. Toda la cosecha la ha perdido. También la finca del senador Casanova

y el central Orozco, recibieron serios perjuicios.

Más Datos de Madruga
MADRUGA octubre 20.—Momentos de extraordinaria ansiedad vivió este pueblo al paso del ciclón. Incalculables son las pérdidas materiales sufridas. Más de un ciento de familias se encuentran hoy sin hogar. En los caseríos conocidos por Seis Sacos y El Copey, muy pocas casas quedaron en pie. En la mañana de hoy, el alcalde municipal, doctor Porfirio Pérez Rodríguez, acompañado de otros funcionarios del Gobierno Municipal, hizo un recorrido por todos estos lugares y tomó nota de los perjuicios a fin de gestionar del Gobierno

1.- Este m...

2.- Este m...

3.- Este m...

4.- Este m...

5.- Este m...

6.- Este m...

7.- Este m...

8.- Este m...

9.- Este m...

10.- Este m...

11.- Este m...

12.- Este m...

Central los recursos necesarios para que todos los perjudicados, gente pobre y carentes de recursos, puedan levantar nuevamente sus casas. De la zona rural, solamente se tienen noticias de cinco familias a las que se les cayeron sus casas, pero según otros informes, se cree que en total, entre los caseríos citados y la zona rural, pasen de cien. En cuanto a los frutos menores, no se pueden calcular las pérdidas sufridas. Inmensos campos de arroz, yuca, malanga, así como aguacates, palmas, plátanos, frijoles, cocoteros, etc. etc. se han perdido. En la parte urbana, sufrieron daños de consideración el cine Patria, el Centro Español, la residencia del doctor Solís Fernández, la de la señorita Panchita Valera y otras más. Durante todos los momentos, actuó brillantemente la Brigada de la Cruz Roja, destacándose su teniente Andrés Fuentes Posada. Esta institución repartió ayer comida a más de cien personas y hoy a otras tantas. Estamos incomunicados por teléfono y telégrafo. Carecemos de alumbrao desde la una de la madrugada del día 18, lo que ocasiona graves perjuicios a las panaderías y otras industrias. A medida que se vayan conociendo las pérdidas sufridas, las iré reportando. — **González Medina**, corresponsal.

Daños en Consolación del Sur
CONSOLACION DEL SUR, octubre 20. — Durante 10 horas el ciclón nos azotó intensamente, bajando el barómetro a 720. Numerosas casas de tabaco y viviendas fueron arrasadas y las familias se refugiaron provisionalmente en el Ayuntamiento y cuartel de la Guardia Rural. Los daños son incalculables. Los barrios 20 de Mayo y El Tanque casi han desaparecido. No se han registrado desgracias personales, pero difícilmente existe una casa que no haya sufrido los efectos del huracán. El parque Antonio Ferrer quedó destruido. La residencia de la viuda de Prats, en la calle de Maceo Nro. 33, perdió toda la azotea. El Río Hondo se desbordó y arrastró con fuerza incontenible todo lo que encontraba a su paso. No hay corriente eléctrica y escasean los alimentos. — **MITJANS**.

Pérdidas en Aguacate
AGUACATE, octubre 20. — El meteoro nos azotó durante nueve horas. No hubo desgracias personales. En la población el daño fué mínimo, pero en el campo que recorrimos es desastroso en algunos barrios, donde echó por tierra gran número de casas de guano y ocasionó pérdidas en las siembras, acabando con los frutales. El barómetro registró 738 mm. Los vientos más fuertes se sintieron de 8 a 9 de la mañana. Nos favoreció la situación del pueblo en relación con la dirección de los vientos que iban a gran altura. — **GARRASTAZU**, corresponsal.

Piden Ayuda en Viñales

Hemos recibido la visita de una comisión del término de Viñales, que viene a gestionar ayuda de las altas autoridades de la nación para una extensa zona donde los efectos del ciclón han sido especialmente calamitosos.

La escasez de medios de vida que ha dejado el meteoro en una comarca pobre es espantosa. El noventa por ciento de las viviendas de los barrios rurales está en el suelo, las cosechas totalmente destruidas; no hay comunicaciones. En los comercios no existen artículos de esencial necesidad, como luz brillante, leche condensada y otros artículos imprescindibles para levantar las viviendas, como clavos y puntillas.

La comisión que nos visitó, integrada por Juan M. Vara, presidente del Partido Republicano; Arturo Linares, presidente del Partido Auténtico; el profesor Ovidio Gener, el señor Antonio Suárez y nuestro corresponsal Nilo Blanes, ruega a las autoridades de la nación se interesen por la triste situación en que han quedado Viñales y sus barrios rurales donde falta todo.

Destrozos en Guanajay

GUANAJAY, octubre 20. — El cruce del ciclón por este término ha dejado terribles huellas. En el campo, según informes de primera mano, ha quedado arrasado desde el arroz hasta las palmas y en la población el 60 por ciento de los edificios se ha derrumbado o sufrido desperfectos. Las pérdidas materiales pasan de trescientos mil pesos, en la parte urbana solamente.

Las autoridades, Cruz Roja, Exploradores Nacionales, Juventud Auténtica y pueblo en general, han realizado una labor digna de aplauso. La cooperación ha sido unánime y entusiasta sin decaer un momento. Se registraron 25 heridos, dos de ellos graves y el resto menos grave y leves.

Trabajan numerosas cuadrillas de escombros y comisiones que chequean los daños materiales para saber su ascendencia exacta.

En horas de la tarde del día 16, el capitán de la Policía Nacional, Vicente Pérez González detuvo a Pedro Carmenate González, quien aprovechándose de la confusión reinante, se dedicaba a realizar estafas en el pueblo. — **Jorge Herrera**, corresponsal.

Comités de Ayuda en Oriente

SANTIAGO DE CUBA, octubre 20. — En esta ciudad se constituyó un comité de ayuda, que ha recaudado ya más de tres mil pesos en efectivo y más de tres millones de unidades de suero antitetánico, que fueron enviados a La Habana por un avión de la armada norteamericana. En todos los pueblos de la provincia se han formado también comités de ayuda y asimismo se organizó un comité de sindicatos que entregará mil pesos. — **Milá Ortiz**.

Agradecidos en Cotorro
Una comisión de vecinos y pro-

pietarios del reparto Lotería. Co-
torro, nos visitó para hacer públi-
co su agradecimiento al Primer Mi-
nistro, por la inmediata ayuda pre-
stada a los damnificados del ciclón,
enviándoles viveres y papel para
techos. También nos informó que,
a pesar de las importantes pérdi-
das materiales, no se registró des-
gracia personal alguna en aquel re-
parto, y que la Asociación de Pro-
pietarios y Vecinos y el Comité
Pro Damnificados, así como la Cruz
Roja, con el comandante Poey al
frente y varios vecinos actúan pa-
ra lograr la normalidad en aque-
lla zona.

Normalidad en Cienfuegos
CIENFUEGOS, octubre 19.—Es-
ta ciudad no sufrió los efectos del
ciclón. Fué admirable el comporta-
miento de la Cruz Roja, Cuerpo de
Bomberos y Brigadas Auténticas,
tomando toda clase de precaucio-
nes, por lo que no hubo pérdidas
de ninguna índole. —HERNAN-
DEZ.

Sin Noticias en Trinidad
TRINIDAD, octubre 19.—Reina
inquietud en esta población debido
a la falta de noticias sobre el ci-
clón que azotó a La Habana. El
tren que sale a las siete de la ma-
ñana, no pudo hacerlo hoy por ha-
ber descarrilado un tren de carga
en el lugar conocido por "Magua".
El alcalde municipal, René Grego-
rio Ayala, secundado por un grupo
de personalidades, organiza colec-
tas para remitir fondos a La Ha-
bana, como cooperación del pue-
blo trinitario a los damnificados
del huracán. La ciudad sufre llu-
vias continuas, ocasionando desbor-
damientos de los ríos y grandes
perjuicios en las siembras. —
PROVEYER.

No Hubo Heridos en Boyeros
GENERAL PERAZA, octubre 18.
—El ciclón nos azotó fuertemente
durante 10 horas, pero no se han
reportado desgracias personales.
Las pérdidas materiales en indus-
trias, fábricas, establecimientos y
en la ANACRA, son considerables.
—MESA URRÁ.

Mal Tiempo en San José
SAN JOSE DE LOS RAMOS, oc-
tubre 19.—Como consecuencia del
ciclón, el mal estado del tiempo
ocasionó grandes pérdidas en to-
das las cosechas, sintiéndose fuer-
tes huracanadas. Reina tranqui-
lidad y no se han registrado daños
en las casas ni heridos. —ESTRA-
DA, Jr.

Daños en Pedro Betancourt
PEDRO BETANCOURT, octubre
19.—El paso del ciclón del Cari-
be se dejó sentir aquí con fuertes
vientos acompañados de copiosos
aguaceros, permaneciendo el pue-
blo oscuro. Se han registrado mu-
chas pérdidas en los campos de ca-
ña, arroz y frutos menores. La
Cruz Roja, el Ejército y la Policía
Nacional actuaron con verdadera
abnegación. —SANCHEZ.

Cosechas Perdidas en Bolondrón
BOLONDRON, octubre 19.—El
ciclón azotó con mucha intensidad
este término, derribando varias ca-
sas. En el campo se ha perdido ca-
si todas las cosechas de arroz, plá-
ntanos y frijoles, siembras que eran
abundantes. Las Brigadas organi-
zadas por la alcaldía municipal, el
PRC, la Cruz Roja y los bombe-
ros prestaron auxilio a la pobla-
ción. Existe ansiedad por tener no-
ticias de lo ocurrido en La Haba-
na. —QUINTANA, corresponsal.

Ansiedad en Bayamo
BAYAMO, octubre 20.—Esta ciu-
dad vive horas de angustia, en es-
pera de noticias sobre los efectos
del ciclón en las provincias occiden-
tales. Cientos de personas escuchan
las transmisiones radiales y acuden
al telégrafo, en busca de comuni-
caciones de sus familiares. Se han
organizado grupos que realizan co-
lectas en favor de los damnificados.
El primer día se enviaron doscien-
tas mil unidades de suero y ma-
ñana se remitirán ropas, viandas y
leche condensada, así como una im-
portante suma de dinero, recauda-
da entre los obreros de varias in-
dustrias, que donaron un día de ha-
ber. La Compañía Nacional de Ali-
mentos paralizó hoy sus labores en
la fábrica de leche condensada, por
carecer de hojalata para los enva-
ses y quedaron sin trabajo cientos de
obrerros, mientras se pierden más
de noventa mil kilos diarios de le-
che sin elaborar, no obstante los
esfuerzos que se hacen por conseguir
ese material. Desde el martes no
se reciben periódicos de La Ha-
bana. —MACKINLEY MASQUES.

Oct 21/44

